



Ministerio de Defensa  
**Argentina**

**UNDEF** Universidad de la  
Defensa Nacional

---

# DIPLOMATURA INTERNACIONAL EN COMUNICACIÓN Y DEFENSA NACIONAL

## Trabajo Integrador Final

Alumno: Daniel Eduardo Segal

Cohorte 2020

**Título:**

**IMPORTANCIA DE LA PARTICIPACION DE LAS FFAA ARGENTINAS EN MISIONES DE PAZ INTERNACIONALES**

**Tema:**

La participación de hombres de armas argentinos en las misiones de paz internacionales, el alcance de sus tareas y el mecanismo de trabajo en el terreno. Datos y testimonios sobre esas experiencias.

**Objetivo preliminar:**

Poner en relevancia y difundir la importancia de la participación de las Fuerzas Armadas argentinas en las misiones de paz alrededor del mundo, las cuales han permitido, a lo largo de su historia, el perfeccionamiento y la capacitación de los hombres de armas argentinos y su familiarización con aparatos militares sofisticados y situaciones de conflicto en el terreno, a mayor y menor escala, al tiempo que han posicionado favorablemente la imagen de nuestro país en el concierto internacional.

**Objetivos específicos:**

- Que la población en general conozca y valore la importancia de la tarea de las Fuerzas Armadas en tiempos de paz
- Fomentar el reconocimiento a la capacidad y preparación del componente humano de nuestras FF.AA.
- Alentar la posibilidad de obtener un mayor y mejor financiamiento del aparato militar para solidificar la estrategia geopolítica y de defensa nacional y la participación y posicionamiento estratégico de la Argentina en el concierto internacional.

**Informe preliminar:**

El grueso de los datos fue obtenido de las páginas de Naciones Unidas, el Ministerio de Defensa de la Nación, el CAECOPAZ y de distintos trabajos disponibles en Internet, como así también notas periodísticas y trabajos de investigación de distintos niveles académicos.

Se utilizaron en forma preferencial los datos y reseñas aportados durante la cursada, pero se hizo hincapié en la obtención de datos propios, a fin de evitar la repetición de datos ya conocidos por el resto de los diplomados.

La imposibilidad de hacer notas, a fin de evitar contactos estrechos o aglomeración de entrevistas telefónicas a un mismo funcionario o para evitar el contacto con aquellos efectivos que están cumpliendo sus funciones, motivó que las entrevistas fueran obtenidas en base a declaraciones ya realizadas a otros medios.

### **Investigación Periodística:**

En el trabajo vamos a intentar ahondar en temas que puedan ser de interés para el público en general acerca de la participación de las FFAA argentinas en las Fuerzas Internacionales de Paz de la ONU; cómo se gesta dicha participación, qué tareas incluye, cómo se prepara a los soldados y con qué se encuentran los uniformados al llegar a los territorios en conflicto.

La nota busca resaltar la importancia de la participación argentina en las Misiones de Paz que la ONU lleva adelante alrededor del mundo, a fin de poner en conocimiento del público el trabajo de colaboración internacional y el perfeccionamiento que esto implica para los hombres de armas, como así también una mejor inserción de nuestro país en el concierto internacional y el trabajo conjunto con países vecinos.

La finalidad de la misma es que el público en general conozca y valore la trascendencia de la participación argentina en las Misiones de Paz y se interiorice en las actividades que desarrollan las FF.AA. en tiempos de paz, dado que serán los ciudadanos quienes aporten el apoyo económico necesario para el desarrollo de un aparato militar acorde al futuro de nuestra nación.

### **Contenidos y elementos a comunicar:**

La pieza periodística (ANEXO I) está pensada para formato gráfico, con la inclusión de fotografías y videos visibles, pero que se obviaron en el corpus por falta de espacio.

Lo importante es que la nota forme parte de una estrategia de comunicación que apunte a la difusión del accionar y la preparación que llevan adelante nuestros hombres de armas en tiempos de paz, a fin de reforzar el ideario popular sobre las actividades militares y así lograr una mayor empatía entre el la ciudadanía y las FF.AA.

### **Adecuación de Contenidos:**

Los contenidos deberán ser accesibles para todo público, no demasiado técnicos pero tampoco novelísticos acerca de misiones o tareas asombrosas. Ver que nuestros hombres y mujeres de armas son, precisamente, seres humanos, los hace más grandes y su esfuerzo se vuelve mucho más valorable, como así también el de nuestras FF.AA, que hacen posible su preparación.

### **Estrategia Multimedia:**

La nota está preparada para formato gráfico, de agencia de noticias o web. Todos los links de acceso estarán disponibles al final de la nota (ANEXO II) y desde la misma se podrá acceder a cada una de la fuentes de datos y contenidos.

La nota contará con fotografías y links a videos.

## **ANEXO I**

Militares argentinos garantizan hoy la paz en distintos puntos del mundo. Para ello, aprendieron la historia, el idioma y la idiosincrasia de los lugares en los que están, como parte una fuerza internacional de paz que agrupa personal civil y militar de los más diversos países y orígenes y ayuda a que muchas personas puedan dejar atrás la guerra y la violencia en todo el planeta.

Esa es la realidad y la tarea diaria de los 273 militares argentinos que actualmente forman parte de las Fuerzas de Paz de las Naciones Unidas, conocidas como “Casco Azules”, bajo el mandato directo del Consejo de Seguridad de la ONU y del que forman parte civiles y militares de los países miembros del organismo internacional, un total de 111.512 personas, de las cuales 90.905 son uniformados. (1)

El artículo 1 de la Carta de las Naciones Unidas consagra como “Propósitos de las Naciones Unidas”:

- Mantener la paz y la seguridad internacionales.
- Fomentar entre las naciones relaciones de amistad.
- Realizar la cooperación internacional en la solución de problemas internacionales de carácter económico, social, cultural o humanitario, y de protección a los derechos humanos.
- Servir de centro que armonice los esfuerzos de las naciones por alcanzar estos propósitos comunes. (2)

Según datos de la ONU, la primera operación de mantenimiento de la paz fue la UNSCOB (United Nations Commission for the Balkans), dispuesta por la Asamblea General de las Naciones Unidas en la resolución 109 del 21 de octubre de 1947 y se llevó a cabo en Grecia entre octubre de 1947 y febrero de 1952.

“En la actualidad, la organización de las misiones internacionales el Departamento de Operaciones de Paz (DOP) tiene como responsabilidad principal prestar asistencia a los Estados Miembros y al Secretario General en sus esfuerzos por mantener la paz y la seguridad internacionales”, señala el organismo en su página web.

Además, “el DOP proporciona dirección política y ejecutiva a las operaciones de mantenimiento de la paz de la ONU en todo el mundo, además se mantiene en contacto con el Consejo de Seguridad, con las partes en conflicto, así como con los países que aportan contingentes y contribuciones financieras, con miras a cumplir los mandatos del Consejo de Seguridad”. El Secretario General Adjunto del DOP es el francés Jean-Pierre Lacroix. (3)

Al menos 70.000 argentinos han participado a lo largo de la historia de las Misiones de Paz de la ONU desde 1958 hasta hoy, tanto en misiones militares como de

observadores, participando de una de las iniciativas más importantes del organismo internacional para la preservación de la estabilidad mundial, a través de los Cascos Azules, ganadores del Premio Nobel de la Paz en 1988.

Un total de 26 enviados argentinos cayeron en cumplimiento del deber en operaciones de paz internacionales; diez de ellos en Haití; siete en la ex Yugoslavia, cuatro en Chipre, dos como observadores en Irak y uno en Angola, Sudán del Sur y los territorios palestinos, respectivamente. (4)

En la actualidad, 273 uniformados argentinos están desplegados en Chipre, Sahara Occidental, República Centroafricana y el Golán (frontera siria-israelí), donde corroboran el cese del fuego y vigilan que ninguna de las partes en conflicto viole los acuerdos de alto el fuego alcanzados en cuatro de las 14 misiones activas de las Fuerzas de Paz de la ONU que hay alrededor del mundo.

Además, los militares argentinos patrullan distintos sectores y regiones para bajar los niveles de tensión, inspeccionan puestos y armamento militares y monitorean las actividades de las dos partes en el caso de que se haya alcanzado un armisticio. (5)

El gobierno nacional señala en su página web que “Argentina adhiere a los objetivos de la Carta de las Naciones Unidas y se compromete a practicar la tolerancia y a unir fuerzas para el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales, condiciones imprescindibles para el desarrollo económico y social de los pueblos”.

Según el sitio oficial, el accionar de los soldados argentinos en misiones de paz auspiciadas por Naciones Unidas “en países de África, Europa, Oriente Medio, Sudeste Asiático y América Latina refleja el compromiso con la paz y la cooperación multilateral”. (6)

## **EI CAECOPAZ**

El personal nacional que participará en las misiones de paz se capacita previamente en el Centro Argentino de Entrenamiento Conjunto para Operaciones de Paz (CAECOPAZ), entre cuyos cursantes se cuentan también hombres y mujeres de distintos países del mundo.

¿Cuál es la importancia de esta participación? El gobierno nacional lo expresa de esta manera: “Argentina sostiene su firme convicción de que la cooperación regional en materia de Defensa es el medio acertado para construir y consolidar la confianza, la paz y la seguridad internacionales”. (7)

Y agrega: “es por ello que, a partir de las decisiones estratégicas provenientes de la conducción política de la Defensa, el Ejército Argentino trabaja en forma integrada con las otras fuerzas armadas nacionales, con los ejércitos de la región y en Operaciones de Mantenimiento de la Paz bajo mandato de Naciones Unidas”.

Es decir que no solo se potencia la participación y la inserción de la Argentina en el concierto internacional, sino que, al mismo tiempo, se perfecciona y entrena junto a los mejores elementos humanos y bélicos del mundo al personal argentino, en un riquísimo intercambio de experiencias imposible de llevar a cabo actualmente en el territorio nacional.

Además, se apuesta también a la integración regional y la baja en la intensidad de una hipótesis de conflicto con naciones vecinas, dando así impulso a la pacificación y crecimiento de la región, en particular con Chile y Brasil.

“Argentina concibe la Defensa desde una dimensión no sólo autónoma, sino también cooperativa: sus Fuerzas Armadas llevan adelante diversas actividades de integración y cooperación con los países de la región”, señala la página oficial del Ministerio de Defensa argentino. (8)

Y pone como ejemplo a la formación “Cruz del Sur”, una fuerza de paz binacional argentino-chilena “que representa un salto cualitativo en la integración militar. Reúne a las fuerzas armadas de ambos países y está en condiciones de ser desplegada en un breve lapso bajo mandato de Naciones Unidas”, al tiempo que también destaca la conformación de la Patrulla de Rescate Antártica (PARACACH), que tiene por objetivo “llevar a cabo rescates en zonas de grietas y mares congelados del continente antártico”.

Otro ejemplo de integración es el “Ejercicio Guaraní”, que desarrollan los Ejércitos de la Argentina y Brasil con el propósito de fortalecer la operatividad y el vínculo entre las fuerzas de ambos países y que incluye la posibilidad de la construcción conjunta de un vehículo militar todo terreno para operaciones. (9)

### **Participación de las FF. AA. en misiones de paz de la ONU (10)**

Misiones activas:

- UNVMC - Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Colombia (2017 hasta la actualidad)
- MINUSCA - Misión Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Centroafricana (2017 hasta la actualidad)
- UNFICYP - Fuerza de la ONU para el Mantenimiento de la Paz en Chipre (1993 hasta la actualidad)
- MINURSO - Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum del Sahara Occidental (1992 hasta la actualidad)
- UNTSO - Organismo de Naciones Unidas para Vigilancia de la Tregua - Golán / Líbano (1990 hasta la actualidad)

Misiones cumplidas:

- MINUSTAH - Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en Haití (2004 - 2017)
- UNMIK - Misión de Administración Provisional de las Naciones Unidas en Kosovo (1999 - 2008)
- UNIKOM - Misión de Observación de las Naciones Unidas para el Irak y Kuwait (1991 - 2003)
- UNMOP - Misión de Observadores de Naciones Unidas en Prevlaka, Croacia (1996 - 2002)
- UNMEE - Misión de las Naciones Unidas en Etiopía y Eritrea (2001)
- UNPREDEP - Fuerza de Despliegue Preventivo de las Naciones Unidas en la ex República Yugoslava de Macedonia (1996 - 1999)
- UNTAES - Administración Transitoria de las Naciones Unidas en Eslavonia Oriental, Baranya y Srijem, Croacia. (1996 - 1998)
- UNPF - Fuerzas de Paz de Naciones Unidas en la ex Yugoslavia (1996)
- UNAMIR - Misión de Asistencia de las Naciones Unidas a Ruanda (1995)
- UNCRO - Operación de la Restauración de la Confianza en Croacia (1995)
- UNMIH - Misión de Naciones Unidas en Haití (1995)
- UNPROFOR - Fuerza de Protección de las Naciones Unidas en Croacia y Bosnia-Herzegovina (1992 - 1995)
- UNAVEM - Misión de Verificación de Naciones Unidas en Angola (1990 - 1995)
- ONUMOZ - Operación de las Naciones Unidas en Mozambique (1993 - 1994)
- UNTAC (UNAMIC) - Autoridad Provisional de las Naciones Unidas en Camboya (1991 - 1993)
- ONUSAL - Misión de Observadores de las Naciones Unidas en El Salvador (1992 - 1994)
- ONUCA - Grupo de Observadores de Naciones Unidas en Centroamérica (1990 - 1991)
- UNOGIL - Grupo de Observación de las Naciones Unidas en el Líbano (1958).

Casi todas las rotaciones de personal son cada semestre, excepto los despliegues individuales como Jefe de la fuerza de tarea y los observadores militares, cuya labor dura un año.

## **Testimonios**

El coronel Miguel Salguero, quien participó como observador militar en el Golán, en 2000, asegura que en el terreno "las situaciones nunca son completamente calmas, si no, no sería necesaria la presencia de la ONU".

Y agrega: "Cuando un ciudadano decide ponerse el uniforme y entrar a las Fuerzas Armadas, asume que con eso hay un riesgo. Cuando uno va a una misión de paz en donde hay -o hubo- un conflicto, el riesgo está latente".

Salguero relata su propia experiencia: “un día, iba manejando con un oficial cuando nos detuvo una patrulla de una de las partes en conflicto y nos advirtió que habíamos pisado un detonante dirigido al otro bando. Era un explosivo colocado de una manera que, al paso de un vehículo, detonara, pero no lo hizo, porque la persona que estaba mirando no lo activó, debido a que vio que era un vehículo de la ONU. Nosotros lo pisamos; si hubiera estado automatizado, volábamos”. (11)

César Scarabotti es teniente de Navío de la Infantería de Marina y hace un año que vive en el Sahara Occidental como observador militar. Pese a que ya cumplió el año en su misión, no pudo regresar al país por la pandemia de Coronavirus. "En esta misión aprendí a valorar todo lo que tengo allá".

Sobre su tarea, Scarabotti explica que consiste en patrullar y corroborar que se cumplan las condiciones del referéndum entre Marruecos y la población saharauí, que reclama su independencia. "Ellos firmaron un acuerdo de paz en 1991 y dijeron que cada parte iba a quedarse en su lugar con tantos cañones, tanques y soldados. Nosotros verificamos que ese orden de batalla que se estableció, se mantenga". (12)

Por su parte, el teniente coronel argentino Jorge Frías Barrera, desplegado en la Fuerza de las Naciones Unidas para el Mantenimiento de la paz en Chipre, explica su importante labor, su día a día en la isla, y el motivo de orgullo, tanto personal como para su país, de servir a la paz.

““Mi principal responsabilidad es asesorar y asistir al Jefe de Operaciones del Estado Mayor y la comandante de las Fuerzas en todos los aspectos relacionados con el área de operaciones e inteligencia, así como con el entrenamiento de la fuerza. También dependen de mí parte de las tropas de las fuerzas de unidad aérea, la unidad de reserva y la fuerza de protección de unidad”, afirma. “Siempre con el espíritu de ayudar en unos casos a mantener la paz, y en otros casos a construirla”, recalca. (13)

<https://www.youtube.com/watch?v=hgsnZA8q7DQ> (Télam)

#### **(Alberto Fernández despidió a contingente argentino para la Misión de Paz en Chipre)**

Chipre se encuentra dividida desde 1974 tras un breve golpe de estado de partidarios de la unión con Grecia que fue seguido por una invasión militar turca. Tras esos sucesos, el territorio quedó dividido en dos zonas. Las tropas argentinas ocupan uno de los tres sectores en los que se divide la denominada “zona de amortiguación”, unos 90 kilómetros cuadrados sobre un total de 180.

#### **Próximas misiones**

La Argentina sumará en poco tiempo una misión más bajo el mandato de las Naciones Unidas, en una de las regiones más conflictivas e inhóspitas del mundo,

con un despliegue de observadores militares en la actual misión de mantenimiento de la paz en las regiones de Jammu y Cachemira, en una zona de conflicto limítrofe entre la India y Pakistán, ambas potencias nucleares, y por la que ya tuvieron lugar tres guerras (1949, 1965 y 1999).

La misión denominada UNMOGIP, sumará observadores militares argentinos pertenecientes al Ejército Argentino, que desarrollarán actividades de observación, diálogo y relevamiento a lo largo de una frontera que permanentemente es violentada por fuego de artillería y movimiento de tropas de los países que pugnan por el territorio.

La misión UNMOGIP es una de las más antiguas que viene desarrollando la ONU y data de enero de 1949. En esa oportunidad y tras los procesos independentistas de la India y Pakistán del Reino Unido, ambas naciones entraron en conflicto con reclamaciones sobre los territorios de Jammu y Cachemira, el cual sigue sin resolución.

- - -

Buenos Aires, 28 de febrero de 2021

## ANEXO II

### CITAS

(1) Naciones Unidas, Carta de las Naciones Unidas (1945). <https://www.un.org/es/charter-united-nations/index.html>

(2) Naciones Unidas, Los pilares de la ONU (IV): Mantener la paz (2017) <https://blogs.un.org/es/category/paz/>

(3)(5) Naciones Unidas, Mantenimiento de la Paz. (Enero 2021). <https://peacekeeping.un.org/es/troop-and-police-contributors>

(4) Naciones Unidas, Mantenimiento de la Paz; Víctimas Mortales (Enero 2021). <https://peacekeeping.un.org/es/fatalities>

(6) Argentina.gov.ar; Ministerio de Defensa; Ejército Argentino. Operaciones para el mantenimiento de la paz (Enero 2021). <https://www.argentina.gov.ar/ejercito/proyeccion/operaciones-mantenimiento-paz>

(7) Argentina.gov.ar; Ministerio de Defensa; Ejército Argentino. Proyección al Mundo (Febrero 2021). <https://www.argentina.gov.ar/ejercito/proyeccion>  
Revista Digital Peacekeeper Nº 3. Año 2020; Centro Argentino de Entrenamiento Conjunto para Operaciones de Paz (CAECOPAZ)  
<http://www.caecopaz.mil.ar/revista/EI%20Peacekeeper%20Vol3.pdf>

(8) Argentina.gov.ar; Ministerio de Defensa; Ejército Argentino. Proyección al Mundo. Integración Regional (Enero 2021) <https://www.argentina.gov.ar/ejercito/proyeccion/integracion-regional>

(9) Diario Perfil; “El gobierno propuso a Bolsonaro asociarse para fabricar un blindado militar. (Octubre 2020) <https://www.perfil.com/noticias/actualidad/brasil-gobierno-alberto-fernandez-propuso-bolsonaro-asociarse-fabricar-blindado-militar-guarani.phtml>

(10) Argentina.gov.ar; Ministerio de Defensa; Ejército Argentino. Participación de las FF.AA. en misiones de paz de la ONU (enero 2021) <https://www.argentina.gov.ar/ejercito/proyeccion/misiones-onu>

(11) Diario La Nación. “Por el mundo y en constante peligro: así trabajan los cascos azules argentinos” (2 de julio de 2020). <https://www.lanacion.com.ar/sociedad/los-cascos-azules-argentinos-participan-misiones-paz-nid2388083/>

(12) Ídem anterior.

(13) Noticias ONU. “El orgullo argentino de mantener y construir la paz”, 4 de abril de 2019. <http://news.un.org/es/story/2019/04/1453871>

(14) Revista Zona Militar. “Nueva misión bajo mandato ONU para la Argentina: UNMOGIP” (octubre 2020). <https://www.zona-militar.com/2020/10/26/nueva-mision-bajo-mandato-onu-para-la-argentina/>

### **ANEXO III**

#### NOTAS PERIODISTICAS:

<https://www.infodefensa.com/latam/2020/07/10/noticia-caecopaz-celebra-aniversario.html>

<https://www.infobae.com/sociedad/2020/06/27/historia-y-experiencias-del-centro-argentino-de-entrenamiento-conjunto-para-operaciones-de-paz-a-25-anos-de-su-fundacion/>

<https://www.perfil.com/noticias/sociedad/la-experiencia-unica-e-historica-de-los-cascos-azules-argentinos-en-tiempo-de-coronavirus.phtml>

## ANEXO IV

### BIBLIOGRAFIA ADICIONAL:

Participación militar argentina en misiones de paz. Desafíos para la política de Defensa e influencia en la organización y funcionamiento en las Fuerzas Armadas. 1990-2013\* Guillermo Horacio Lafferriere\*\* y Germán Flavio Soprano\*\*\*.

[http://sedici.unlp.edu.ar/bitstream/handle/10915/53850/Documento\\_completo\\_.pdf?sequence=3&isAllowed=y](http://sedici.unlp.edu.ar/bitstream/handle/10915/53850/Documento_completo_.pdf?sequence=3&isAllowed=y)

- - -

La Participación Argentina en las Operaciones de Paz de las Naciones Unidas desde el Advenimiento de la Democracia. Juan Alberto Rial. FLACSO (2014)

<http://web.isanet.org/Web/Conferences/FLACSO-ISA%20BuenosAires%202014/Archive/ced1e5c0-62c4-43cc-b71c-4e08dedf446f.pdf>

- -

Los incentivos de Argentina, Brasil y Chile para participar en la misión MINUSTAH en Haití. Su impacto en los mecanismos de cooperación en operaciones de paz.

[http://flacso.org.ar/wp-content/uploads/2014/06/Disertacion.Elsa\\_LLenderrozas.03-04.pdf](http://flacso.org.ar/wp-content/uploads/2014/06/Disertacion.Elsa_LLenderrozas.03-04.pdf)

- - -

“Latinoamérica aporta solo el 3% del contingente de las misiones de paz de la ONU” Universidad de Navarra, España. Facultad de Derechos-Relaciones Internacionales. Global Affairs-Strategic Studies. 8 de junio de 2020. “Latinoamérica aporta solo el 3% del contingente de las misiones de paz de la ONU”

<https://www.unav.edu/web/global-affairs/detalle/-/blogs/latinoamerica-aporta-solo-el-3-del-contingente-de-las-misiones-de-paz-de-la-onu>

- - -

Naciones Unidas. Los pilares de la ONU (IV): Mantener la Paz

<https://blogs.un.org/es/2017/04/19/1758/>

- - -

Declaración de la República Argentina sobre el Pacto voluntario entre las Naciones Unidas y los Estados Miembros para la lucha contra la explotación y los abusos sexuales.

[https://www.un.org/preventing-sexual-exploitation-and-abuse/sites/www.un.org.preventing-sexual-exploitation-and-abuse/files/declaracion\\_sea\\_rev.pdf](https://www.un.org/preventing-sexual-exploitation-and-abuse/sites/www.un.org.preventing-sexual-exploitation-and-abuse/files/declaracion_sea_rev.pdf)

- - -

Naciones Unidas. Mantenimiento de la paz. UNCIFYP FICHA INFORMATIVA. (Febrero 2021) <https://peacekeeping.un.org/es/mission/unficyp>

- - -

Contributors to UN Peacekeeping Operations by Country and Post Policie, UN Military Experts on Mission, Staff Officers and Troops. (Febrero 2021)

[https://peacekeeping.un.org/sites/default/files/01\\_summary\\_of\\_contributions\\_34\\_jan\\_2021.pdf](https://peacekeeping.un.org/sites/default/files/01_summary_of_contributions_34_jan_2021.pdf)

- - -

Naciones Unidas Argentina y el gobierno Argentino firmaron el marco estratégico de cooperación para los años 2021-2025. (Noviembre 2020). <https://argentina.un.org/>